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RELAZIONE SUI LAVORI DEL CONSIGLIO NAZIONALE 

DEL 30 NOVEMBRE E 1 DICEMBRE 2023 

I lavori del secondo Consiglio Nazionale della UILPA ANAS dell'anno 2023 sono stati 
aperti dalla relazione del segretario Responsabile, Pier Paolo Maselli, che ha fatto il 
punto sulla situazione delle relazioni industriali, caratterizzate dall'impegno per la 
definizione delle code contrattuali in vista dell'apertura del confronto per il rinnovo 
del CCNL 2025-2027. 

In proposito ha segnalato l'attivazione di due tavoli tecnici per la rev1s1one e 

l'aggiornamento dei profili professionali, propedeutica all'applicazione delle fasce di 
scorrimento. 

Una partita quanto mai delicata, condizionata delle ricadute sul costo del lavoro, 
tematica rispetto alla quale la parte datoriale, autonomamente attivatasi sul fronte 
dalla premialità individuale, è stata ampiamente edotta dell'impossibilità di imputare 
i relativi oneri alla gestione generale delle risorse. 

Sempre per quanto riguarda il tema delle risorse e dell'organizzazione del lavoro, il 
Segretario ha ricordato il recente confronto con l'azienda inteso ad estendere lo 

smart working alle figure professionali attualmente escluse, con particolare 

riferimento ai profili dell'area tecnica. 

Pur registrando delle aperture si è reso necessario calendarizzare ulteriori incontri, a 

partire dal 5 dicembre, per superare chiusure pregiudiziali dei vertici aziendali rispetto 
allo svolgimento in smart working di attività demandate a capi nucleo e capi centro, 

compiti e funzioni il cui espletamento, viceversa, è stato compiutamente assicurato 

durante la pandemia. 

In merito ai dati forniti dall'azienda si registra con estrema soddisfazione il notevole 

incremento del personale, il cui numero, sebbene potenziato soprattutto nell'area 

tecnica, è saldamente attivo rispetto ai pensionamenti, confermando il pieno 

superamento del blocco delle assunzioni imposto all' Anas dalla legge Madia. 

L'impegno sindacale all'eliminazione delle assunzioni a tempo determinato, inoltre, 

risulta pienamente confermato dai dati forniti nelle vie brevi dalla dirigenza, che ha 

limitato il ricorso a tali figure esclusivamente alle selezioni indette prima della 
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sottoscrizione delle relative intese contrattuali nell'intento di evitare possibili 
contenziosi. 

Il segretario ha quindi ricordato l'attenzione della sigla all'area esercizio, ribadendo la 
necessità di assicurare la presenza dei cantonieri sulle strade, la cui essenziale 
funzione di presidio della rete stradale, a fronte di un'eleva età media, deve essere 
assicurata dalla costante immissione di nuove unità nella filiera aziendale ricorrendo 
a tutti gli strumenti giuridici a disposizione, primo fra tutti l'apprendistato 
professionalizzante. 

Per quanto attiene al reperimento delle risorse, ha posto l'attenzione sul rinnovo 
dell'accordo di programma con il Ministero delle Infrastrutture, tematica rispetto alla 
quale, a fronte delle rassicurazioni di parte datoriale, non ha sottaciuto alcune 
perplessità di fondo, confermando la determinazione di monitorare costantemente 
gli sviluppi della situazione. 

Sul piano del welfare aziendale, inoltre, è stato ribadito l'impegno a rivedere l'accordo 
per il premio di risultato 2022-2024 in considerazione dei notevoli risultati raggiunti e 
delle politiche di Gruppo, che hanno visto il riconoscimento al personale FS di una 
base di calcolo più elevata di quella applicata dall' Anas. 

E' stata parimenti affrontata con la controparte la tematica dei buoni pasto, 
recentemente adeguati in FS a ¤ 10,50, importo riconosciuto anche alla Dirigenza 
Anas, alla quale si applica il CCNL FS, discutendo della possibilità, in prima istanza, per 
un incremento corrispondente all'importo massimo del beneficio fiscale, pari ad 8 
euro. 

Il Segretario ha inoltre illustrato le vicende del rinnovo della _polizza sanitaria, uno dei 
pilastri fondanti del welfare aziendale, un sistema volto ad assicurare massimi 
benefici ai lavoratori ed ai loro familiari. 

Dopo una stagione di aggiudicazione con gare al massimo ribasso, che ha portato 
all'aggiudicazione della cassa RBM, la fase di nuova aggiudicazione, senza ribasso e 
con una copertura per singolo lavoratore pari ad euro 650, ha visto una prima gara 
bandita andata deserta. Ferma restando la copertura assicurata dalla attuale Cassa 
RBM, in scadenza a febbraio 2024 e prorogabile sino al mese di giugno 2024, la 
seconda gara bandita da Anas ha trovato finalmente riscontro in un'unica offerta 
pervenuta e che, attualmente, è in corso di istruttoria. 

Ha quindi ricordato l'importante tematica della revisione del regolamento incentivi, 
fattispecie rispetto alla quale recenti pronunce dell' ANAC hanno riconosciuto la 
validità del confronto con le OO.SS .. Pur segnalando la scarsa adesione delle Strutture 
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Territoriali all'invito di inoltrare le proprie osservazioni entro il 15 novembre ha 
assicurato ogni possibile sforzo per definire concrete modalità per l'erogazione ai 
lavoratori interessati di importi riconosciuti dalla legge in considerazione delle 
rilevanti responsabilità gravanti sugli stessi. 

In merito alla fusione della UILPA con la UIL FPL, ufficializzata nel precedente 
Consiglio, ha informato i quadri della sigla che, successivamente al congresso 
straordinario della FPL, è stato istituito nel mese di ottobre un comitato congiunto, 
differendo la fusione alla scadenza naturale dei rispettivi congressi. Al riguardo, in 
ottemperanza al mandato ricevuto dal Consiglio, si è riservato di valutare le soluzioni 
più consone ad assicurare l'autonomia della struttura sindacale UIL Anas. 

li Segretario, infine, ha comunicato l'organizzazione di una giornata di formazione 
sulla previdenza integrativa con i responsabili del fondo Eurofer per la giornata del 1 ° 
Dicembre e la sottoscrizione di un importante accordo che, con oneri a carico della 
sigla, assicura agli iscritti alla UILPA ANAS una copertura assicurativa per la colpa grave 
e la tutela legale. I termini della copertura e la possibilità di ampliare gli stessi a 
condizioni di favore per le figure tecniche maggiormente esposte, saranno aggetto di 
specifici approfondimenti con il broker assicurativo, in merito ai quali si è riservato 
ulteriori e specifici aggiornamenti. 

li Consiglio ha espresso unanime apprezzamento per l'importante iniziativa, volta ad 
assicurare alla lavoratrici ed ai lavoratori quella concreta tutela in tutti gli aspetti 
dell'attività lavorativa che caratterizza le iniziative della UIL. 

Si è quindi aperta la discussione, nel corso della quale gli interventi succedutisi hanno 
evidenziato la carenza di informazioni in merito ai processi selettivi, ai trasferimenti, 
sia legge 104 che ordinari ed alla gestione del personale in generale, rispetto ai quali 
l'Azienda non assicura alcuna trasparenza. 

Analoghe carenze sono emerse per quanto attiene l'attribuzione dei premi, 
fattispecie rispetto alla quale è stata evidenziata la criticità legata alla mancata 
adozione di criteri univoci ed oggettivi, con ogni conseguenza in ordine al carattere 
discrezionale delle erogazioni riconosciute ad ignoti meritevoli dai singoli responsabili 
di struttura. 

Lavoratrici e lavoratori, infatti, non hanno avuto la possibilità di trarre ispirazione ed 
esempio dall'operato di questi colleghi, allo stato noto esclusivamente ai citati vertici 
delle singole strutture e gelosamente custoditi per asserite esigenze di privacy. 
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Sono altresì emerse interpretazioni penalizzanti per i lavoratori della disciplina dello 

smart working, adottate con atteggiamenti intimidatori dalla dirigenza in alcune 

Strutture Territoriali. 

Molti degli intervenuti hanno stigmatizzato la ridondanza dei corsi, nella maggior 

parte dei casi non corrispondenti ai bisogni formativi e finalizzati escl.usivamente a 

legittimare le responsabilità attribuite ai lavoratori con la continua emanazione di 

procedure avulse dall'individuazione delle piante organiche e dei carichi di lavoro. 

E' stato segnalato l'atteggiamento del Gruppo FS che, con il notevole incremento dei 

costi delle visite mediche e gli importi corrisposti agli esperti ITALFER sembrerebbe 

voler attingere a p.iene mani alle risorse Anas 

I quadri sindacali sono stati esortati a non abdicare al proprio ruolo di carattere 

generale, prestando attenzione per il tramite degli RLS anche alle condizioni di 

sicurezza degli operatori delle imprese appaltatrici nonché alla precaria situazione 

economica degli addetti ai servizi di portierato esternalizzati. 

E' stata riconosciuta la responsabilità gravante su tutte le strutture della sigla 

chiamate a supportare e stimolare l'attività della Segreteria Nazionale vigilando 

costantemente sul rispetto e la corretta applicazione degli istituti contrattuali. 

Il Segretario responsabile, concludendo i lavori, ha sottolineato l'importanza dei 

numeri ai fini del peso politico di ciascuna sigla, segnalando come l'autonomia della 

UIL rispetto alle altre sigle Confederali, confluite nelle Federazioni di categoria e 

soggette alla relativa disciplina abbia consentito di attuare iniziative di tutela 

autonome e dirimenti, non da ultimo in occasione del rinnovo contrattuale. 

Nell'assicurare pieno supporto ad ogni iniziativa, infine, ha ricordato l'importanza 

dell'impegno dei quadri, volto ad assicurare senza compromessi di sorta il rispetto dei 

diritti conquistati dalle lavoratrici e dai lavoratori dell' Anas che informa e caratterizza 

da sempre l'azione della U IL. 
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